

El Boletín de las Escuelas

LA VANGUARDIA

Organo del Partido Civil del Guanacaste.

SEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO I.

LIBERIA, DOMINGO, 17 DE MARZO DE 1901.

NUM. 21.

—DOCTOR R. E. ALVARADO—

Médico y Cirujano

DESPACHA EN SU CASA DE HABITACION
A CINCUENTA VARAS DE LA PLAZA PRINCIPAL

El Nuevo Mundo

Liberia. Costa Rica.

Este conocido establecimiento pone á disposición de sus favorecedores un nuevo y completo surtido de abarrotes y licores, que le acaba de llegar de ESTADOS UNIDOS Y EUROPA,

Prontitud y esmero en el despacho.

COMPRAMOS Á PRECIOS ESCANDALOSOS:
HULE, CUEROS Y PIELES DE VENADO.

Ocurríd! ¡ Ocurríd

ANDRES SANDOVAL Y SOBRINO.

Fabrica de siropes

Y

AGUAS GASEOSAS

DEL

Doctor R. E. Alvarado.

SIROPES DE VAINILLA, LIMON, NARANJA, GOMA,

NECTAR Y ZARZAPARRILLA

A SEIS COLONES DOCENA DE BOTELLAS.

FRESCOS EMBOTELLADOS

KOLA DOBLE Y GINGERALE

á un colon ochenta centimos docena de botellas.

LIMONADA Y ZARZAPARRILLA

NOVENTA CENTIMOS DOCENA.

NOTA.—Los precios arriba marcados son sin envase.

OTRA.—No se servirán las aguas gaseosas á los que no devuelvan el envase.

—LAS VENTAS SE PAGAN AL CONTADO.—

LA COMPETENCIA.

CARNICERIA DE JOSÉ MARIA GONZÁLEZ.

Se destazan todos los días reses escogidas y engordadas especialmente para esta carnicería.

La peza y el precio ponen la carne al alcance de las clases más pobres.

SE GARANTIZA EL ASEO Y EL ESmero EN EL DESPACHO

El expendio principal está situado en la calle del Comercio frente á la casa de habitación de don Federico Sobrado, y la sucursal al Este de la Parroquia, en casa de don Pedro Reyes.

¡ Los CHINOS

no harán competencia!

La casa de Sobrado

VENDE CON GRAN REBAJO DE PRECIOS, POR MAYOR Y AL MENUDEO LOS ARTICULOS SIGUIENTES:

HARINA CORONA Á ₡ 10.00 QUINTAL; ARROZ CAROLINA PRIMICIA A ₡ 10.30 QUINTAL; CAFE SAL, AZÚCAR; ALMIDON NICARAGUA; JAPÓN NEGRO EN CAJAS DE 48 Y 64 BARRAS; CANDELAS BELMONT ETC. ETC.

Manila Sisal, Alambre americano para cercas de 50 y 100 libras el rollo. Pintura de aceite de linaz; papel de envolver; aceites, cafés ingleses; galletas de varias clases etc. etc.; maizena en latas de cinco y veinticinco libras; aceite de comer, de almendras y castor. Sardinias en tomates, en aceite y trufada; ostiones, salmón Alack, carne de lue, lengua de camero, jamón del Doble; salsa inglesa legítima. Pimiento; uvas, melocotones, membrillo, cerezas, moras, y piezas de diversas clases. Hojas de hierro y casuelas; baldes de varios tamaños; cucharas de mano; y loza esmaltada. Sillas y mecedoras de paja. Pollo y pavo en latas. Mantequilla, aceitunas, encurtidos, etc. Zinc acanalado; cables y cables de zinc. Gitarra española. Rifles ó escopetas de caza de uno y dos cañones.

COGNAC BISCUIT TRES ESTRELLAS Á ₡ 4.00 BOTELLA.

Cognac Jules Rubin; vino moscatel, Málaga, oportó, Jeréz, Gubey y San Rafael. Vermouth francés é italiano, Amer Pittó, Chartreuse, Crema de Cacao, Ron negro y jamaica; Anís Carabanchel, Bitor, Cerveza negra y blanca león.

En tejidos y otros artículos he y un gran surtido, ó mismo que de ropa hecha para hombres y niños; calzas, zapatonos. Gasas á 10 y 15 centimos vara. Pantalones de seda, terciopelo y cambrones para señora. Cintas aplanchadas para hombres á precios baratísimos.

AGUA DE JANOS LEJITIMA Á 80 CENTIMOS BOTELLA

Mas barato que esta casa nadie.....

QUIEN QUIERA CONVENCERSE OCURRA Á COMPRAR

CONTRA INCENDIO

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

A fin de mejorar la manufactura de los afamados y conocidos puros elaborados en "LA LIBERIANA" de don Juan Casas, este señor ha hecho un pedido de buenas pureras al Salvador, las que pronto llegarán.

Con motivo del cambio monetario "La Liberiana" ha reducido sus precios, stando los actuales sin competencia, y los puros á gusto del consumidor.

Bien por los consumidores de "La Liberiana" y bien por su propietario quien se propone satisfacer el gusto más delicado.

La Vanguardia.

DIRECTOR.

FRANCISCO FAERRON.

ADMINISTRADOR,

Daniel González S.

Cuerpo de Redactores y Cronistas

SUSCRIPCIÓN:

SUSCRIPCIÓN POR UN MES ₡ 0.40
NUMERO SUELTO 0.10

Avisos y Remitidos.

PRECIO CONVENCIONAL.

— PAGO ANTICIPADO —

ADMINISTRACION:

LA TIPOGRAFIA DE LIBERIA.

CASA DE DON NARCISO RUIZ.

—:O:—

AGENTES

San José	Eduardo Fournier
Cartago	José Salazar
Limón	Zacarías Chévez
Heredia	Juan Montero F.
Alajuela	
Grecia	Ricardo Alvarez.
San Ramón	Rafael Rodríguez.
Palmares	Bernardo Sagot
Atenas	J. Carlos Umaña
Puntarenas	Benjamín Escalante.
Esparta	Francisco J. Alvarado
Nicoya	Jesus T. Vega.
Santa Cruz	Carlos Apesteguí
Bolsón	Recaredo Castro
Filadelfia	Juan B. Sierra.
Palmira	J. B. Romero C.
Sardinal	Benedicto Gutierrez
Cañas	Ricardo Rodríguez
Las Juntas	Joaquín Arroyo
Bagaces	José Ocampo
La Cruz	Rafael Montero
Cañas Dulces	Carlos Quinto

CONSTE.

La Vanguardia, desprecia y arroja á la cesta de la basura, las "Vulgariades" y bajezas que suscribe con su ilustre nombre don Gerardo Zúñiga Montúfar en "El Pacífico," acogidas también por "El País" que ayer no más predicaba la cultura en el periodismo, porque no tiene nuestro semanario, armas adecuadas para combatir con las *placeras*, aunque sean de abo-lengo ó alto coturno.

Dijimos que el Doctor Lorenzo Montúfar como liberal doctrinario no fué consecuente con sus principios, porque puso su talento é ilustración al servicio de los Dictadores Rufino Barrios y Tomás Guardia, cuyos principales actos de tiranía fueron sancionados por el citado Doctor.

A estos cargos contesta el nieto del eminente tribuno, con insultos de esos que sólo gastan las gentes de baja estofa, haciéndole poco honor con ello á la buena educación que de seguro recibió de sus muy apreciables padres, y sin probar nada en contra de estas sombras que empañan las glorias de su ilustre abuelo.

Juan Montalvo, Martí, Uribe, Varela Pujol, Vargas Vila, y hasta Víctor Hugo y Salomón, si se quiere, no negarían jamás estos cargos, porque sería negar la luz del sol; ellos juzgan al Doctor Montúfar como tribuno, como hombre de letras, como principista,

pero no como político, como colaborador de esos gobiernos, y otros no menos autócratas que éstos; de suerte que con tales citas nada prueba tampoco el joven Zúñiga Montúfar en contra de lo que dejamos dicho.

En apoyo de nuestro aserto bien pronto reproduciremos en esta hoja, un artículo de un distinguido escritor nicaragüense, en el que algo más se pueba en contra de las glorias del Dr. Montúfar, así como otros documentos cuyas copias hemos solicitado á un amigo residente en Guatemala, que existen en los archivos de la cámara legislativa de aquella República.

En buena política no es pecado juzgar los actos públicos de los ciudadanos que como el Dr. Montúfar han influido mucho en los destinos de estos países, porque de todo individuo que desaparece del mundo de los vivos, queda reflejada su existencia en sus obras, que las generaciones posteriores deben aplaudir si fueron buenas ó condenar si fueron malas, en fuerza de las experiencias que de ellas se derivan para el porvenir.

Adoptar el estrecho criterio de que muerta una persona no debe mencionarse ya por los vivos, sería condenar la Historia al frío papel de un libro en blanco, y matar en los hombres el noble anhelo de entrar en el santuario de la inmortalidad, erecto por los pueblos y las naciones, para glorificar la memoria de sus héroes, sus genios y sus sabios.

Creemos pues que tenemos perfecto derecho para juzgar los actos públicos del Dr. Montúfar sin que ello implique infamia, estolidéz, ruindad, bajeza, como pretenden los Zúñiga Montúfar; y que es justo y correcto que si andamos extraviados en nuestros juicios se nos combata con razones, pero no con injurias soeces como las de "El Pacífico" y "El País" que sólo prueban, poca cultura, falta de educación, y pobreza de defensa en quien las gasta y quien las patrocina.

Conste pues que no recogemos el guante de la vulgaridad, de la sevicia verdulera, pero si el de la discusión serena, hidalga y culta, que sabremos mantener con dignidad en la arena del periodismo.

CORRESPONSALES.

SR. DIRECTOR DE "LA VANGUARDIA."

Presente.

Unos Civilistas alajuelenses, considerando "de sumo interés para la Patria," hicieron en hoja suelta la reproducción de dos artículos de nuestro periódico, tocándole en suerte tal honor al que lleva el seudónimo de este su amigo; lo cual me alienta sobre manera para continuar, pues complace mucho saber que en algo contribuimos al bien de la Patria siquiera sea hablando la verdad en mal lenguaje.

Hay algo más por decir "de interés para la Patria" tratándose de la candidatura del Licdo. Bernardo Soto, y de tanto interés como que toca la parte más delicada para un pueblo en los momentos de cambiar de Gobernante, la capacidad y honradéz del postulado-

El pueblo debe conocer muy bien estos dos puntos en la persona que se le ofrece como más propia para regir los destinos del país, y para este conocimiento debemos fijarnos en la honradéz política del partido que le da apoyo, y en los actos de la corta ó larga historia que tenga el personaje propuesto.

La honradéz política del partido..... (qué nombre darle?) que postula la candidatura Soto está por el suelo en el concepto de la opinión más imparcial: por el agiotaje que ejerció en el tiempo que tuvo el poder haciendo negociaciones leoninas con el Banco en perjuicio de la Nación y en beneficio de unos pocos; por los hechos de sangre que se han cometido en su nombre sin su protesta, y por el lenguaje que ha mantenido su prensa, lenguaje llevado al extremo de exhibir al país en el extranjero de manera tan atroz como criminal creyendo estultamente que cuanto se dijera en contra de la Nación, reflejaría en el actual Gobernante y el partido que á éste presta apoyo.

Todos estos cargos se los ha hecho al partido de oposición el que suscribe en "La Vanguardia" y otros periódicos sin que una sola vez haya tratado de rechazarlos ni de sincerarse siquiera.

Lo que bien significa que la oposición está convencida de que su política ha sido inhumana, antipatriótica y hasta criminal, dándole el resultado, bien desgraciado por cierto, de que ningún político de los nuestros que han querido mantener su dignidad, les ha aceptado su patrocinio ni en la pasada ni la presente campaña electoral. Y han tenido razón. Porque el candidato á quien la oposición sacara triunfante en los comicios tendría que cargar con la sangre derramada en Alajuela, Santo Domingo, en varios otros puntos de la República y en San José el 25 de febrero; todo ello obra de la oposición.

Estaba reservado á don Bernardo Soto cargar con todas estas ignominias en cambio del efímero honor de ser candidato á la Presidencia una vez siquiera, pues el 86 el Señor Soto se hizo reelegir por la fuerza desterrando y dando pato á periodistas, confinando y encalabozando electores. Bien se ve que en esa época el Licdo. Soto desconocía los principios de alternabilidad en el poder, respecto á la opinión pública, de moralidad política y otros más que aplicados á su personalidad aparecen tan nulos como la insignia militares que en otro tiempo llevaba un General asimilado ó de *comedia*.

De don Bernardo Soto, pues, como hombre de Estado no nos queda más en pié que su gran capacidad financiera, cosa que el pueblo de Costa Rica debe tomarle muy en cuenta cada vez que se le postule candidato á la Presidencia.

La fortuna particular de don Bernardo antes de ser Ministro (lo sabemos de buena tinta) no pasaba de... \$ 15.000.00; pero tres años después que de Ministro pasó á Presidente de la República por ministerio de la ley su capital había crecido veinte veces, ascendiendo á \$ 300.000.00 según se

dijo en ese entonces con motivo de su matrimonio en que figuró esa suma como aporte en la escritura. No tengo presente el dato de cuánto ganaba Soto al mes como Ministro, y solo sabré decir que no debía ser poco pues era Ministro de Hacienda. Pero donde el pueblo costarricense puede apreciar mejor la capacidad financiera del hoy candidato de la oposición es en el progreso que imprimió á su capital particular en cinco años que sirvió la Presidencia, elevándolo de \$ 300.000.00 á \$ 1.800.000.00, monto de su capital al dejar la Presidencia en 1889 en fuerza del principio de alternabilidad.

Nadie se asuste de esta manera de progresar en materia de finanzas, pues es bien sabido que el hombre entre más eleva su posición más se dilatan sus facultades intelectuales y se expanden sus potencias, y así es que Soto si de Ministro pudo hacer de quinientos mil pesos, trescientos mil, pues de Presidente elevó esta última suma á un millón ochocientos mil pesos en razón de progreso.

De aquí saco yo el partido de combatir la candidatura Soto ante el pueblo costarricense diciéndole á este pueblo que don Bernardo Soto no es buen patriota porque ni como Ministro ni como Presidente quiso poner al beneficio de la Hacienda Pública sus altas dotes de financiero. Y cuánto habría ganado el país en los 8 años que los intereses nacionales estuvieron en sus manos, si él con menos egoísmo de su parte hace progresar el Tesoro de la Nación como lo hizo con el suyo, en la misma proporción de \$ 15.000 á... \$ 1.800.000; así, si en esa época el Presupuesto Nacional era de... \$ 1.000.000 al año, al entregar el mando el 89 ese Presupuesto Nacional habría alcanzado la fabulosa suma de \$ 480.000.000 siguiendo la misma proporción.

¿Por qué no lo hizo así el Licdo. Soto? Sería por egoísmo? Pues Costa Rica necesita Presidentes más desinteresados, más patriotas, menos egoístas y menos metalizados.

¿Y éste es el gran candidato de los republicanos? No encontraron otro mejor? ¿Será que cojean del mismo pie, partido y candidato?

¡Infelices, desgraciados! como dice el gran Pilarte.

Para el número siguiente de "La Vanguardia" le ofrezco un manuscrito que estoy terminando con apuntes que he recibido de Alajuela y San José, y que llevan los siguientes títulos:

Gobernador, Ministro, Designado. La Víctima en Atenas. El tísigo. Las lágrimas del cocodrilo. Testimonio del Doctor Cortéz Amores de Liberia.

Esto último, como final de la obra, es precioso, Sr Director.

Su affino.

INOCENTE.

Liberia, 11 de marzo de 1901.

COLABORACION

LA CANDIDATURA DE
DON BERNARDO SOTO
EN EL GUANACASTE.

"Como ave h rida por certera bala y que arrastrando pesadamente las alas se encamina en busca de un rincón obscuro del bosque donde exalar su último aliento, va por acá la candidatura Soto....."

Así nos pintan en carta que acabamos le recibir del interior la candidatura de don Bernardo después de haber leído allá "La Vanguardia"; síntoma que no me desagradó por cierto porque es revelador de que la oposición ha reconocido su error al patrocinar al hombre más incapaz que tenemos y de menos prestigio como estadista, como político y como todo.

Pero así como para el ajusticiado con la última pena hay un tiro de gracia, vaya este articulejo á cortar el último hilo de vida que le quede pendiente de la opinión pública á la desgraciada candidatura republicana.

Y lo que hoy oiga de don Bernardo como jefe de la nación y como particular respecto de nuestra provincia, tiene en mucho aplicación á los demás pueblos de la República, como que el egoísmo y la torpeza de un hombre tienen que extenderse por todo el campo que ella recorra.

La Provincia de Guanacaste no será sotista, porque lo primero que en un pueblo despierta el interés y la confianza hacia la persona á quien se trate de confiarle el manejo de la cosa pública, son los recuerdos que su conducta pasada les dejara, y los guanacastecos no los tenemos muy gratos de don Bernardo Soto ni como Ministro, ni como Presidente, ni como hombre de negocios, ni como nada.

¿En dónde pues encantar los méritos del Licdo. Soto ante nosotros para que en recompensa de ellos le acogamos su candidatura? Que don Bernardo se acomode hoy á los principios de alternabilidad, respeto y acatamiento á la opinión pública, libertad de la prensa, moralidad política y otros que aplicados á él le convierten en visible caricatura, no quiere decir que el hombre de ayer cambió ya y que debemos aceptar la prueba teniendo el país otros hombres de honradéz probada, inteligencia reconocida y dilatada práctica en el manejo de la cosa pública, sin una sola mancha en su hoja de servicios y patriotas de primer orden; que no necesitan decirle al pueblo *yo les prometo hacer esto y lo otro si me eliges tú mandatario*. Esas promesas se quedan para los hombres no conocidos, para aquellos que en otro tiempo hicieron lo contrario de lo que hoy prometen, como don Bernardo.

Don Bernardo Soto antes de aparecer como hombre público no era conocido en el Guanacaste ni su nombre; y como Ministro de su malogrado suegro el General don Próspero Fernández nada, absolutamente nada tuvimos que agradecerle, en razón sin duda de

sus entretenimientos con el Tesoro, pues á él como mas honrado le tocó en suerte manejar la Hacienda Pública; labor en que quizás no entraba medio alguno de hacer algo por el pueblo mas pobre de Costa Rica, económicamente hablando.

No fué sino como Presidente de la República que don Bernardo paró mientes en nuestra Provincia al recibir la rica hacienda "Mojica" como herencia de su esposa, cuya finca le despertó apetencias tan grandes que seguidamente fué haciendo suyas otras mayores como "Catalina," "Miravallés," "Ciruelas," "Palo Verde," "El Naranja" y otras de menor cuantía.

No dejó de ser halagüeño para gran parte de los guanacastecos que don Bernardo hicieron todas estas adquisiciones, por aquello de que varios capitales empuñados por una sola mano hacen que éste se extienda en empresas de valor haciendo campo al trabajo y mejorando la economía del pueblo. Se dijo entonces hasta que don Bernardo construiría una casa en Bagaces como centro que es esa Villa de todas sus valiosas fincas, para establecer en ella un Comisariato y hubo quien llevara su entusiasmo hasta decir que establecería un tranvía al puerto del Bebedero para dar salida á los productos de sus extensos y ricos terrenos y otras cosas más.

Ante esta perspectiva de progreso, Liberia, Carrillo, Santa Cruz, Nicoya y Cañas enviaban la suerte del Cantón de Bagaces por pertenecer casi totalmente á don Bernardo, millonario, Presidente y dispuesto á mover tan gran capital en obras de progreso..... Pero el chasco no ha podido ser más ridículo ni más grosero.

Con la tacañería más grande del mundo estableció don Bernardo su extenso tren de servidores, haciendo traer de San José y Puntarenas á todas las fincas deseados platos hasta la ropa pesada para darla en pago de sus salarios á la gente, dejando de este modo á los pobres comerciantes, sastres y costureras de Bagaces con un palmo de narices al ver escapárselos el infimo negocio que antes tenían de vender la manta y el dril para la cotona y el pantalón de los trabajadores. Con la avidéz de un chino tiene arreglado Soto la economía de su inmenso servicio, tapa los portillos mas pequeños para que no se le escape un real.

Y el pobre pueblo de Bagaces vejeta hoy en la miseria que ya raya en completa ruina, sufriendo además el suplicio de Tántalo empetrado entre las riquezas de Soto..... pues éste tiene en solo ese cantón y el rededor de la histórica Villa más de 40,000 reses vacunas y caballares.

No ha sido menos ingrato Soto para con el puerto del Bebedero cuya población tenía su terreno propio cedido por el nunca olvidado Gral. don Tomás Guardia, para que se extendiera; pues Soto, irrepelando la propiedad ajena con todo y ser Presidente de la República, hizo avanzar sus potreros de "Mojica" sobre ella de modo que el alambre de púas estaba pegado á los horcones de algunas casas; y no mienta si digo que á más de una mujer dejaron sin cobija los novillos del Presi-

dente metiendo el hocico por entre los alambres hasta la cama.

¿Podrá ser sotista el cantón de Bagaces?

¿Lo será el de Liberia, cuyo único recuerdo que tiene del Gobierno de ese señor es la sacada del ojo de Cirriaco Romero por la bayoneta de un soldado de la escolta que rodeaba la mesa electo al cuando se eligió á Soto Presidente?

¿Lo serán Santa Cruz, Las Cañas, Carrillo y Nicoya que no le merecieron ni una visita siquiera?

No. El Guanacaste no será sotista, no merece don Bernardo la confianza de estos pueblos ni la de ningún otro de la República por la experiencia que dejara al país su Gobierno de cinco años.

Los hechos cuyo recuerdo conturbaba hoy nuestra memoria, pasarán mañana á la historia para justificar la negativa de una Nación á investir de sus poderes á un hombre que dice profesar los mas grandes y sanos principios de política.

INOCENTE.

Liberia, 12 de Marzo de 1901.

TIQUIS MIQUIS

Ya vimos como nuestro excelente partidario de Abajuela nos pintaba el desahucio en las filas de los del GRAN PARTIDO sotista y el daño efectivo que nuestra hoja ha causado en ellas.

En qué descansa el desbarajuste sotista y lo desacertado que marchan los corifeos idem, vamos á verlo ahora y sobre todo á hacérselo patente á algún Gerardo ZUÑIGA Montañar con todo y su tonito inquinado y enconado contra nosotros.

A raíz de haberse estampado en varios periódicos, á la manera que se hace con los cartelones de abarrotos, el nombre del ex-Presidente don Bernardo Soto, apareció un *reportage*, exponiendo á grandes rasgos que en realidad lo eran para la honra y carácter del reportado.

Conoció largamente y bien el proceder de don Bernardo como Jefe de Estado, aquello era miel sobre hojuelas extendida para pegar de alas y patitas á cuanta cándida mosca llegase á saborearla y con efecto sirvió de prisión de dorada reja aún á las que parecían pasarse de avisadas.

Varios connotados miembros del Partido que se llamó Unión Católica, comprometieron su valiosa entidad pública y suscribieron la obligación de alistarse en las filas de don Bernardo, factor principal de la expulsión de los Padres de la Compañía de Jesús y del Señor Obispo Thiel actos llevados á cabo con circunstancias agravantes.

Con todo y ese refuerzo ese GRAN Partido Republicano, no ha llegado á serlo más que en las letras de molde.

Pues si la humorada de unas cuantas hojas públicas periódicas llegó á colocar, como de buena fé, el nombre de don Bernardo Soto como el candidato que represente las genuinas aspiraciones de ese GRAN Partido, tachonándolo con cuatro lemas esquineros que parecen calculados para agregar la mofa á la picardía, con ese paso no se ha hecho otra cosa que sembrar, de mayor manera, la zizaña, división y desconfianza; tres cosas justa y lógicamente derivadas de la falta de lealtad en

el postulado ó mejor dicho en la postulación de tal candidato, en ese Partido que más de una vez ha buscado puntos de afinidad entre varios grupos verdaderamente híbridos en ideas y aspiraciones político-religioso-sociales y solo ligados para tomar desquite, por lo que su cohesión es momentánea.

Lo principal y más prudente del antes Bando de la Unión Católica es permanecer alejado y más bien combatir á la candidatura Soto y talvez por tal candidatura se ha perdido la oportunidad de ligarlos al republicanismo.

Efectivamente, la Unión Católica ha tenido sus motivos para no ser buena amiga—en su totalidad del Partido Civil; pero hay suficiente sensatez, abnegación y patriotismo para aceptar los hechos consumados que de buena fé fueron enderezados para salvar al País de una casi segura anarquía.

En la Unión Católica faltaban espadas de temple—los hechos lo demostraron—y sobaban escrúpulos de conciencia, así que no hubiera podido arrostrarse sin temor una situación grave y azarosa y en tal virtud el mandato convenia al civilismo, partido lleno de resolución, de brío y capaz para poner á raya todo desorden.

Esto, como dije, lo ha discernido y pesado bien la parte pensadora y sensata de la Unión Católica y ha aceptado la ejecutoria de los hechos.

Por otra parte ha recibido plena y amplia garantía el conjunto de aspiraciones de conciencia que ese Bando, digno por muchos títulos, perseguía en su lid política.

Si la participación administrativa, tal y como la merece, no se le ha concedido, entiendo que no es por desconfianza ni mala voluntad del civilismo sino por la falta de acercamiento de la Unión al Partido gobernante.

Bien hace esa buena y prudente parte del Bando Católico de no tomar participación aún en lid política y esperar.—Así se procede enérgicamente, pues toda determinación prematura por lo regular fracasa.

Supongamos que más tarde y en virtud de la amplia libertad de que se goza, resolviese el elemento católico, que es numeroso y pudiente, organizarse y lanzar su candidatura, ¿qué solución encontraría la parte que quema incienso ya en los altares del postulado candidato, señor Soto?

¿Cómo llegaría á componérselas el querido amigo, Licdo. don Matías Trejos, hoy con el agua al pezcuelo?

Supongamos también que el candidato que lanzara el civilismo sea de la absoluta confianza y simpatía del Bando Católico ¿qué determinarían los ya comprometidos con un candidato retamente opuesto al catolicismo, de lo cual existen pruebas irrefutables?

Muy correctamente procede el pensador, señor don Clodomiro Picado Lara, á pesar de los impuros ataques de cualquier Elias J. Chinchilla.

Decíamos al principio que en el Partido Sotista hay DESBARAJUSTE y que eso tiene que dar como consecuencia lógica la MALA MARCHA de los Corifeos del mismo Partido.

Y, hablando claro, hay que hacer distinción entre el Partido Sotista y el Republicano.—Aquí en caja bien aquello de "ni SOMOS todos los que estamos ni ESTAMOS todos los que somos."

Así es que mucha parte de lo que fué llamada Unión Católica, tomó carta de afiliación, ya extinto su Partido, al Republicano y actualmente protestan enérgicamente rechazar la candidatura de don Bernardo Soto.

Hecha esta aclaración veamos lo principal de nuestro aserto.

Por fuerza tiene que existir el desbarajuste desde luego que NO HAY un manifiesto, un programa, en que conste públicamente que don Bernardo ha aceptado la candidatura que le proponen, ni su norma administrativa; por el contrario, muy válidamente se hace circular el hecho de manifestar el propuesto que no ha aceptado tal candidatura.

Y si crédito ha de darse al reportaje de que al principio dimos referencia, resulta públicamente dicho que don Bernardo ni acepta ni rechaza la candidatura que sus amigos (NO SU PARTIDO) le proponen.

Y vaya Ud., dígame a don Bernardo que acepte el programa de la Convención del Partido Republicano—que no toma en cuenta el parecer y para qué del Guanacaste, Puntarenas y Limón—cuando él presta su nombre no á ese Partido, sino á sus personales amigos.

Por la base, pues, está minada la candidatura de los amigos de don Bernardo, desde luego que falta la pública aceptación.

Hasta hoy, nada, absolutamente nada ha dicho don Bernardo bajo su responsable firma y tengamos la seguridad de que cuando hable será para declinar su candidatura y recomendar alguna otra MÁS ARMONIZADORA, que es el actual gato encerrado!

Que los corifeos del sotismo caminan descaminados es un hecho manifiesto desde que se ve la división entre ellos y la poca firmeza aun entre los mismos proclamares.

La verdad es que esa candidatura no ha sido propuesta de buena fé, sino con el objeto de llamar al centro á los varios grupos híbridos que en muchas ocasiones han buscado afinidad con el Partido Republicano, y es indisputable que los editores responsables de esa tela de araña tienen su asiento en el Olimpo y están al partir de un piñón con el Banco.

Pongamos punto, por hoy.

AJAX.

Liberia, 12 de Marzo de 1901.

NOTAS

YA comienzan á asomar las orejas, los del partido que ofrece en su gracioso programa, grandes reformas, en provecho de esta provincia.

Leemos en "El Figaro" la siguiente gacetilla: "Cordialmente saludamos á los patriotas General (?) don José Zeledón y Coronel (!) don Jenaro Soto, quienes acaban de llegar de Nicoya. Vuelven al seno de la Patria después de largos años de ostracismo etc."

Como se ve, para "El Figaro" Nicoya, cantón de esta provincia, no forma parte de la Patria de los señores Zeledón y Soto, que no es otra que Costa Rica, y que la persona que se encuentra en Nicoya, para el colega está en el extranjero..... Cómo conciben estos señores que sea posible que nos traguemos la píldora que nos ofrecen en su programa, cuando ni siquiera nos consideran como ciudadanos costarricenses!

De paso nos permitimos advertir al colega que Zeledón no es General, sino Comandante Mayor, y que Soto apenas tiene el grado de Capitán; salvo que se refiera el colega á grados que éstos hayan obtenido del Gral. Zelaya, por los importantes servicios que le han prestado en sus tentativas de invasión á Costa Rica.

Si estos señores saborearon por tanto tiempo el pan del ostracismo fue porque les gustó, pues todo el mundo sabe que las puertas de la república nunca se han cerrado para ellos.

Desde luego que huyeron del país es de suponerse que de algo se creían culpables, pero como no existe ni ha existido decreto ni acuerdo alguno en el cual se les prohibiera venir á Costa Rica sin armas ni banderas enemigas, es claro que al no regresar lo hacían por cálculo ó conveniencia.

Don José Zeledón Delgado por ejemplo tenía ó tuvo un su cuero de tigre por unos géneros para uniformes militares, que lo hacía esperar en el ostracismo la prescripción, que se lo quitara de enfrente.....

¡Dale con los patriotas del ostracismo.....!

"La Vanguardia" se complace en saludar afectuosamente á los honorables caballeros nicaragüenses, don Enrique Guzmán y Dr. don Isaac Guerra, quienes se encuentran en tierras ticas, fuera del alcance de la persecución de las centurias del Gral. Zelaya.

APRECIABLES HUÉSPEDES.—Se encuentran entre nosotros don Manuel J. Torres y su estimable familia, y la distinguida matrona doña Ernestina de Ruiz.

También llegó el Licenciado Dn. Isidro María C. Presidente de la Sala 2ª de Apelaciones del Supremo Tribunal de Justicia, acompañado de Dn. Jeremías Castro; viene á practicar la visita oficial del Juzgado de esta jurisdicción.

A todos les deseamos muy grata permanencia en el seno de esta sociedad.

Partieron para San José, León, y La Habana respectivamente, el Igo Don Luis Matamoros, Don Trinidad Salazar y señora y el Doctor Don Bernardo Nobo.—Que hagan un feliz viaje son nuestros deseos.

NUESTRO Párroco, el joven Presbítero Ricardo Lombardo, se propone echar la casa por la ventana en la celebración de la Semana Santa, de modo que nuestro pueblo se impregne bien de esa larga y dolorosa tragedia que precedió á la redención del mundo, consumada por el hijo de Dios en la Cruz del Gólgota.—Siempre es bueno recordar á los hombres la historia del grandioso sacrificio de Jesús, que regó con su sangre generosa el árbol de su libertad, y esparció por el mundo las semillas de la fraternidad humana, en que descansa su deificante doctrina insuperable.—Bien por nuestro Párroco que de manera tan eficaz se propone despertar los sentimientos religiosos de su grey.

LA edición del nº 16 de este semanario fue muy solicitada de San José, Heredia, Alajuela, Grecia, y El Zarcero.—Las suscripciones se han aumentado en número de 230,—este ensanche que va tomando la circulación de este hoja nos alienta en extremo para duplicar nuestra tarea; pronto pues la haremos bisemanal.

A ULTIMA hora hemos sabido que al Licenciado don Isidro María y á su compañero don Jeremías Castro les ha atacado una fuerte calentura, esperamos que pronto estarán restablecidos.

Salidas de Correos

Lunes	á las	10	a. m.	para	Nicaragua
Lunes	—	1	p. m.	—	San José via Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Santa Cruz y Nicoya
Miércoles	—	1	p. m.	—	San José via Bebedero
Jueves	—	10	a. m.	—	Nicaragua
Jueves	—	1	p. m.	—	San José via Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Filadelfia y Sardinal
Miércoles	—	1	p. m.	—	Bagaces y Cañas

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

EN LA HACIENDA "EL TEMPISQUE"; EN ÉL SE ENCUENTRAN REGLAS, REGLONES, ALFAJIAS, TABLAS, TABLONCILLOS Y TABLONES, DE CEDRO, POCHOTE, GENISARO, GUANACASTE Y OTRAS MADERAS FUERTES.

LOS PRECIOS ESTAN AL ALCANCE DE LAS CLASES MÁS POBRES LAS QUE CON ESTA NUEVA COMODIDAD PODRÁN CONSTRUIR CON MAS FACILIDAD Y BARATURA.

LOS PEDIDOS DEBEN DIRIGIRSE AL TEMPISQUE.

Botica La Flor de Lis.

Las medicinas en este establecimiento se RENUUEVAN mensualmente, la que constituye una GARANTIA para el consumidor pues siempre encuentro drogas FRESCAS.

Se acaba de recibir un buen surtido de medicinas de patente entre las que sobresale el MARAVILLOSO VINO tónico WINTERSMITH contra toda clase de calenturas; UN SOLO FRASCO CURA el caso más REBELDE de TERCIANAS.

PROBADLO Y OS CONVENCEREIS.

EL PROPIETARIO,

JOSÉ OCAMPO.

BAGACES, COSTA RICA.

AVISO.

Teniendo que separarme de esta ciudad, suplico á todas las personas que tengan cuentas pendientes en mi casa de comercio se sirvan pasar á cancelarlás en toda esta semana próxima; y el que así no lo hiciere, muy á mi pesar publicaré en "La Vanguardia" su nombre y apellido como moroso.

Entenderse con don Santiago Zúñiga.

ANTONIO BECHARA.

Liberia, 4 de Marzo de 1901.

RUDECINDO MONTIEL

Comerciante conocido en esta Plaza, ofrece al público toda clase de víveres, que vende en su establecimiento "LOS BOERS" á precios sin competencia.

Teniendo que trasladarse á Puntarenas, ofrece allá sus servicios como agente comercial, á todos sus colegas de ésta que deseen ocuparlo, anticipándoles que quedarán satisfechos de ellos así como del precio de la comisión que será sumamente módica.

LIBERIA.—GUANACASTE.

Joaquin F. Arroyo

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Gran surtido de abarrotes y licores

PRECIOS SIN COMPETENCIA

LAS JUNTAS — GUANACASTE — COSTA RICA

TIPOGRAFIA DE LIBERIA.